

Secretario.

ura).

1881.

entre las  
elecciones  
señor ru-  
ritarias de  
ido a las  
a la esp-  
as, debó-  
nicho mas  
tistas,  
chida en  
duda, la  
to de la  
mientras  
y briosos.  
gal.seer des-  
por eso  
unuir de  
ortalidad  
unieran  
eficacia  
que los  
es al es-  
la peste  
is brazosgaciones  
on de la  
nacidas,i preser-  
tes, que  
os y las  
i su omi-  
incontroque en  
los va-  
entos des, pre-  
stadas y  
ido con  
inisten-  
n para  
pularas,doses, y  
o de una  
rectoriolculatura  
nas que  
la pro-  
sitos de  
iluencio-  
uir, que  
hagan  
en los  
el tra-  
onando-  
oviliza-z, y sin  
acerdera  
nadoresi recor-  
ta exca-  
irá, sin  
ella se  
e tios-  
tempe-  
a junta,as tra-  
prosen-  
a vaca-  
o o va-  
eracionmedi-  
rios de  
as a sa-  
tisfac-  
fajeto,

s en sus

ir que,

me il-  
gracionque se  
e nues-  
obustospor su  
tantasa de su  
adas de  
struyela cui-  
van to-  
tra elpartas  
a de laetmino  
de sus  
nto de-  
go, esala es-  
menda

strada

ensible  
y no ha  
diam-  
tas, elnto de  
omentoosibles  
indus-  
nistro-  
nue-  
igros apuestos  
en que,

e ellos,

ido di-  
ultores  
tin de  
esar a  
hagan  
lido de  
ajado-  
de esa

z de la

tengo  
ogario,ir que  
alado-

## DON ANDRES BELLO.

El Ferrocarril

En diversas piezas oficiales, y especialmente en una nota dirigida por el ministerio de Justicia, cult. e instrucción pública, con fecha 4 del corriente, se dice que la celebración del centenario de don Andrés Bello tendrá lugar el 27 de esta mes.

Hai aquí una equivocación que conviene hacer notar, pues podría suceder que se festejase el nacimiento del Ilustre sabio en un día que no lo corresponde.

Se recordará que en vida del señor Bello y hasta hace un año más o menos, se pensaba en Chile que su nacimiento había ocurrido el 30 de noviembre de 1780. Las biografías que vieron la luz pública así lo afirmaban y aun parece que él mismo lo creía. Un distinguido escritor venezolano, don Aristides Rojas, encontró últimamente la fe de bautismo y de ella resulta que había nacido casi un año más tarde, el 29 de noviembre de 1781. En consecuencia, el centenario debe celebrarse no el 27, sino el 29 del mes en curso. Como no hemos visto ninguna rectificación en el *Diario Oficial*, pensamos que el error no sea simplemente tipográfico. Para comprobación de lo aseverado, reproducimos la fe de bautismo que por primera vez publicó el señor Rojas. Dice a la letra lo que sigue:

«En la ciudad Mariana de Caracas en ocho días del mes de diciembre del año mil setecientos ochenta y uno: El presbítero don Vicente Hascéquez con licencia que le concedió yo, el P. B. Francisco Antonio Vélez de Cossío, Thota, de cura de esta Santa Iglesia Parroquial de Nuestra Señora de Altigracia bautizó solemnemente a Pedro, puso óleo y crisma, y dió bendiciones celestiales a un parvulo, que nació el dia veintinueve del mes próximo pasado de este presente año, a quien puso por nombre Andres de Jesus María y Josef hijo legítimo de don Bartolomé Bello y de doña Aos Antonia Lopez, fué su padrino don Pedro Vamondi, a quien se le advirtió al parentesco y obligación y para que conste la firma.»

Dr. FRANCISCO ANTONIO BELLO DE COSSÍO.  
Es copia.—Caracas, junio 4 de 1880.—Crispulo Uzcategui, pro.»

## LOS INDIOS.

(De El Bío-Bío de Los Angeles)

Con motivo del ataque dudo por los indios a algunos de los fuertes de la frontera, el domingo último, a las 7 P. M. salió para Angol, en tren expreso, una compañía del batallón cívico de este departamento con sus correspondientes oficiales, a prestar el auxilio que es menester en casos de esta naturaleza. Digna de verse fué la despedida de esta pequeña fuerza, que fué acompañada hasta la estación por una immense población que aplaudía y vivaba, y que, llenos de entusiasmo y alegría, iban a cumplir con un deber como solidarios nacionales. Al partir el tren hubo sus llantos entre algunas mujeres, como era natural, por la repentina separación de sus maridos, hermanos o hijos; pero en cambio éstos manifestaban su patriotismo viviendo a Chile con los kepines en las manos.

Por lo único que puede sentirse, la marcha de ésta tropa, es que vaya provista de los antiguos fusiles de fulminante que no sirven en un caso dado, mas que para inutilizar al soldado, tanto por su poco alcance, cuanto porque cada un tiro que se quede, es un soldado que se inutiliza por cuanto no se presenta a la mano los medios de poder sacar el cartucho o cargar debidamente el fulminante.

Antes de hora, nuestro periódico hizo presente la conveniencia que abría con que el supremo gobierno proveyese de rifles de cualquier sistema a los batallones cívicos de este departamento, Nacimiento y Mulchén, que son los que están a la puerta, puede decirse, de la alta frontera para prestar auxilio, cuyos Araucanos son generalmente los más belicosos y los que tantas victimas han causado a jentes civilizadas. Así no hai ejemplo que los indios llamados comúnmente costinos, de la baja frontera, que residen en las provincias situadas más al sur de Chile, como son la actual provincia de Arauco, Valdivia y Llanquihue hayan dado que hacer en matones, ataques de pueblos o a hacendados etc. Es así que es urgente proveer de rifles a los cuerpos indicados, cuyas ventajas, en el uso de esta arma, está al alcance de todo el mundo. Y no solo esto es necesario, sino que también es menester hacer tirar al blanco a las fuerzas cívicas, siquiera una vez al mes, tanto para que conozcan el arma quanto para que aprendan a tirar, por que hai muchos y muchísimos que nunca han tirado.

Cuanta noticia importante ocurra, será comunicada a la *Revista* por el telegrafo.

Desde ayer hemos comenzado a publicar los primeros telegramas que nos ha enviado nuestro corresponsal en Coquimbo.

Hoy publicamos del mismo pueblo otro interesante telegrama de los combates que se han librado entre nuestras tropas i los indios.

A medida que se va aseverando el gran dia del centenario de don Andrés Bello, parece que despresa mas y mas el entusiasmo de la juventud llanquihue de Concepción.

La comisión nombrada para la organización de la fiesta, no ha presentado aún el programa de ella; pero, a juzgar por los buenos propósitos que la animan, es de suponer que será bastante bello y variado.

Se nos dice que, a fin de darle mas realce y solemnidad a la celebración del centenario, se solicitará la cooperación de los señores Bagellini i Genniville. Dada la plausible buena voluntad que siempre han tenido estos dos maestros, no dudamos que se prestarán gustosamente a contribuir con sus luces y su talento al buen éxito de la solemne fiesta.

Por manera pues que, contando con el amable y valioso contingente de dichos señores, estará bastante lucida por lo que respecta al arte musical.

Durante la semana que va a separar, han sido convocados al cuartel de policía los individuos siguientes:

Dia 6 .....	3 por ébrios.
" 7 .....	7 por id.
" 8 .....	2 por reclamo.
" 9 .....	3 por ébrios.
" 10 .....	sin novitàad.
" 11 .....	1 por desorden
" 12 .....	1 por ébrio.

La Ilustre Municipalidad, en sesión ordinaria del 11 del presente, acordó invertir la cantidad de dos mil pesos en la construcción de pozos en los lugares mas centrales de la población.

Si hemos de partir del acuerdo último de nuestro municipio, parece que ya es un hecho que se organizará en Concepción una compañía de bomberos. Era un tiempo que ésto pasara a ser de una hermosa idea a una hermosa realidad. Concepción tiene valiosos intereses que protege, en el caso no muy remoto de un voraz incendio, y esa protección no puede ser encomendada a otro elemento salvador qie a una compañía de bomberos.

Ojalá que *ampolla* luego la bella idea y no se deje al tiempo; porque "lo que al tiempo se deja al tiempo se queda."

No nos dice que, aparte de los oradores nombrados por las academias literarias "El Porvenir," "La Juventud" y la del lago, harán también uso de la palabra otros jóvenes en el centenario del Ilustre Bello.

Magnífico: es menester que todos se apresuren a rendir su tributo de admiración al genio americano.

El señor José Bunster y la distinguida señorita Ester Maza se unieron el jueves con los indisolubles lazos del matrimonio.

Fueron padrinos de los desposados la señora Jésus Ríos V. de Maza y el señor Enrique Bunster.

La ceremonia tuvo lugar en el oratorio episcopal, donde Su Señoría Ilustrísima puso las bendiciones.

¡Qué los alumbré el sol de la felicidad!

A la casa de los señores Gleisner y C. llegó mui pronto una partida de teléfonos.

En algunos pueblos opulentos están muy en boga, no usando los jóvenes y señoritas otro sistema que éste para charlar de una regular distancia.

A nuestras bellas, que son por lo general mas aficionadas que los fees a charlar por medio del hilo mágico, recomendamos dichos teléfonos.

El vapor del Estrecho Aconcagua fondeó ayer en Coronel y pasó ayer por Talcahuano en viaje para Valparaíso.

Dada ayer en la mañana ha comenzado el tiempo a descomporsi. Es probable que, a no despejarse el cielo, tengamos lluvia.

Los semerteros de Quillon y todos los sembrados de esos lugares prometen una abundante cosecha. Mucho temen si los agricultores no lluvia, que les vendrá mui mal y daría al traste con sus esperanzas.

Continúan los indios en sus correrías salvajes. En la sección de telégrafos pueden ver nuestros lectores algunas noticias importantes acerca de las últimas irrupciones de los araucanos.

Ayer se entrevieron mucho algunos transeúntes humorísticos de la calle del Comercio. Uno de ellos tuvo la curiosidad de colgar a un macho, que era cabalgado por un pacífico ciudadano, algo como escabeles a otra cosa propia para espantar animales. El macho, así que se vió con algo extraño sobre su *físico*, comenzó a corcebar y lanzar coches para todos lados: de donde resultó que la cabalgadura dió con el cabalgador al suelo. El costalazo fué por ende entridente, terrible, descomunal.

Una mujer, que debió estar probablemente muy enojada con su vida, quiso ayer poner punto final a sus días pretendiendo nada menos que cortarse el pescuezo. Se asegura que sufre la pobre mujer de alguna enajenación mental. El día del hecho encontrábala en su casa y su marido ausente de Hualqui. De repente se le pone que su esposo ha sido muerto, y, dando desfornados gritos, tomó un cuchillo i comenzó la operación. A los tales gritos, acudió la gente vecina; y muerta quedara sin duda si no le quitaran el cuchillo y tomaran incontinenti las medidas necesarias.

Fué traída al hospital de Concepción, donde actualmente se encuentra.

Se nos dice que las heridas que se al-

de don Miguel Luis Amunátegui, quien hizo cuestión previa sobre si procedió bien o mal no llamando al orden al señor Ursúa.—La cuestión ampeza a complicarse, a pesar de no tener importancia de ningún género, y llegó a formarse de allí un capítulo interesante, que ocupó toda la sesión y aun quedó pendiente para mañana.—Habrá seguidamente discutiendo sobre si se debió llamar o no al orden al diputado Ursúa, y es probable que para resolver este gravísimo negocio de Estado se preparen grandes discursos i lucidas erudiciones.

Cuando una cuestión de esta naturaleza ha venido a enmarcar el curso de la interpelación, puede decirse que los mismos diputados interpellantes no le dan importancia, prefiriendo malgastar el tiempo en nimiedades sin objeto práctico.

El espíritu de sociabilidad, así como en toda la república, se va desarrollando minchó en Concepción.

La "Sociedad de Socorros Mútuos," verdadero foco de lo mas honrado, digno y entusiasta que hai entre nuestra clase obrera, ha tomado en estos últimos tiempos un incremento que, desde luego, podemos decir que es un progreso cierto de su brillante porvenir. Desde la aprobación Suprema de los estatutos de aquella noble institución, el número de los socios se ha visto aumentado considerablemente.

Se puede decir, sin temor de equivocarse, que la "Sociedad de Socorros Mútuos" tiene ya definitivamente afianzada su estabilidad.

Hoi cuenta con un adelanto mas, y a la verdad que es un paso gigantesco dado hacia su engrandecimiento futuro. Acaba de llegar a Concepción una linterna mágica, encargada expresamente a la capital por uno de los socios.

Ademas de la linterna mágica, ha llegado también un gran número de visitas astronómicas, zoológicas etc. etc.; linterna i vista que servirán para las conferencias. De esta manera, con una explicación práctica, se harán mas interesantes las conferencias y así también podrán mas fácilmente nuestros artesanos darse cuenta de todos los fenómenos que se desarrollan en el mundo físico.

Las conferencias, como se han dado hasta el presente, no habrán talvez llamado mucho la atención de algunos; pero como no se puede querer una cosa sin conocerla, a medida que vayan nuestros inteligentes artesanos orientándose en los rudimentos siquiera de las ciencias naturales, ciencias de que tanto necesitan y que tanto aman; después, irán mirando con el mas vivo interés aquellos hermosos y gitanos torneos.

Tambien habrá conferencias sobre derecho público: la importancia de esto y los bienes que se reportarán son incalculables.

Digna de todo elogio es la ansiedad que domina a nuestra clase obrera por poseer conocimientos tan provechosos como son los de las ciencias naturales. Nuestros artesanos van siendo imitadores en otros puntos: estimulados estos por la actitud de progreso que aquellos asumen se han organizado en algunos pueblos vecinos instituciones de igual naturaleza. No habrán adamtado como aquí; pero para allá van; tales son sus miras.

Ojalá que, para prez. i gloria de la república, procuraran los artesanos en todas partes ser instruidos como procuran aquí de dia en dia los nuestros.

Haciendo votos por su ilustración futura, que será su engrandecimiento, enviamos a la clase obrera que ha imitado a la nuestra el mas sincero y caluroso de nuestros aplausos.

Hé aquí los óptimos trijos frutos de la bella "Sociedad de Socorros Mútuos."

Siniestro marítimo.—Intendencia de Concepción, noviembre 4 de mil ochenta y uno.

El subdelegado marítimo de Coronel, con fecha 1.º del actual, me dice lo que sigue:

"El capitán de la barca alemana *Ada State*, entrada a este puerto hoy a las 19 A. M. procedente de Hamburgo con 130 días de navegación, ha comunicado a esta capitania que el 10 de setiembre pasado, en latitud 54° 15' sur, 90° 20' longit. norte, encontró los siguientes individuos, en una embarcación que pertenecía a la barca británica *Sarcos*, que se voló el 7 del mismo mes, vieniendo de New Castle para Valparaíso con cargamento de carbón:

"John Dix, primer piloto; Fredich Felli, marinero; Samuel Paul, mayordomo; Patrick Macdonough, marinero; David Wilton, marinero; August Nelson, plaza; Isaac Edward, marinero; Bernardo Svensen, marinero; Charles Bedford Slater, mozo.

"Comunica además el capitán que la causa que motivó la tumba del buque fué que su cargo se cayó al agua y se corrió a estribor, y por ser su casco y arboladura de fierro, no permitió el alijar la embarcación.

"En estas circunstancias el capitán de la *Sarcos* ordenó volar al agua el botafuego salvavidas, y después de aperturar el cono para e